## MINISTERE DE LA TRANSITION ENERGETIQUE ET DES ENERGIES RENOUVELABLES

# A l'aimable attention de Monsieur le Ministre Docteur Chems Eddine CHITOUR

Objet : le citoyen au cœur de la transition énergétique

Alger, le 06 septembre 2020

#### Monsieur le Ministre,

Nous ne saurons commencer cette lettre, sans au préalable, vous souhaiter plein succès à la tête de ce ministère, ô combien important et même vital pour nous et pour les générations à venir. Nous ne pouvons qu'encourager et saluer votre engagement dans cette nouvelle responsabilité pour lancer et développer une nouvelle perspective de croissance économique et bénéfique pour la préservation de notre environnement commun.

Ce changement de perspective passe inévitablement par une transition qui demande une implication active, dynamique et solidaire de l'ensemble des citoyens, qui doit jouer pleinement son rôle dans les changements de comportements avec une implication effective des organisations de la société civile, pour sensibiliser et accompagner le citoyen à intégrer une nouvelle culture écoresponsable.

Nous sommes convaincus que l'ensemble des citoyens algériens rêvent de voir, l'application de cette nouvelle politique de transformation économique vers une économie durable et responsable, qui permettra, sans aucun doute, l'amélioration de leur cadre de vie.

Cette transition que vous conduisez est un impératif stratégique qui s'explique par la nécessité d'améliorer la croissance économique de notre pays mais aussi, d'impulser le développement durable au sein d'une société qui ignore, encore, l'importance de cette priorité fondamentale ou l'action citoyenne est l'un des axes majeurs à sa concrétisation.

## Monsieur le Ministre,

Nous sommes de ceux qui pensent que les citoyens doivent être au cœur de cette transition et qu'ils représentent les acteurs fondamentaux pour réussir à concrétiser ce grand projet économique, écologique et responsable.

En effet, les citoyens ont un rôle majeur à jouer dans tous les domaines : c'est à eux de réduire leurs consommations énergétiques en éliminant les gaspillages électriques dans leurs foyers ou dans leur lieu de travail afin de diminuer les besoins en énergie par exemple.

C'est aussi à eux, dans le cadre d'un processus participatif citoyen, de définir les objectifs de développement durable qu'ils se fixent pour la transition énergétique de leurs quartiers et de leur commune. C'est aussi à eux de transmettre les bons gestes à leur entourage et d'essayer de faire évoluer les mentalités et de faire changer les comportements.

Les citoyens peuvent donc avoir un rôle « accélérateur » à la mise en place « pratique » de cette transition.

Le problème, c'est qu'en Algérie, ce concept de développement durable et écocitoyenneté n'est pas connu de tous.

C'est pourquoi nous proposons la mise en place généralisée des programmes de sensibilisation et d'éducation visant à améliorer l'implication des citoyens sur les questions de transition énergétique et de les accompagner aux enjeux du développement durable et aux bonnes pratiques écoresponsables en faveur de cette transition.

# Ces programmes peuvent être pilotés par un organisme dédié et dirigé conjointement « Etat et société civile ».

En effet, la transition énergétique pose un réel problème de connaissance et d'éducation écologique citoyenne pour appréhender et s'approprier les enjeux de cette transition.

Par la diversité des initiatives et actions de sensibilisation, d'information, d'éducation et de participation qu'elle propose à tous les publics, tout au long de la vie, l'éducation à l'environnement et au développement durable constitue un point d'appui essentiel d'accompagnement à cette nouvelle politique.

Elle donne des clés pour comprendre les enjeux de la transition écologique, agir et permettre que les transformations soient appropriées par le plus grand nombre, en concourant à la mise en mouvement des citoyens et des parties prenantes en faveur de la transition.

L'idée est de montrer toutes les possibilités qui s'offrent aux citoyens pour participer à la transition énergétique mais aussi d'améliorer les comportements citoyens durables : s'informer sur les bonnes pratiques à accomplir, sensibiliser son entourage aux éco-gestes, faire évoluer les mentalités, faire changer les comportements, investir dans les énergies propres, etc.

Les jeunes sont une cible particulière pour ces politiques de sensibilisation, puisque ce sont eux qui font déterminer demain les chemins que prendront les décisions collectives sur des sujets comme l'énergie ou l'environnement.

Vous avez créé l'école supérieure des énergies renouvelables, de l'environnement et du développement durable, celle-ci permettra à terme de fédérer des compétences réelles autour de ce projet éducatif.

Un tel projet serait vertueux à plusieurs titres. Tout d'abord, il allégerait à long terme la facture énergétique ; ensuite, il aiderait à relever les défis écoresponsables à commencer par le défi de **l'écocitoyenneté**, un défi hautement important pour un meilleur « vivre ensemble » ; encore, il créerait des milliers d'emplois très décentralisés, au plus près des quartiers et des communes.

Enfin et en restant dans une optique rêveuse mais « réaliste » à très long terme, ce plan

érigerait l'Algérie en grande puissance verte, capable d'exporter ou, mieux, de partager son

modèle avec ses voisins africains. En somme, il aurait la capacité d'ouvrir une période de

prospérité soutenable.

Tout en vous remerciant, de l'intérêt que vous avez bien voulu accorder à notre

préoccupation et proposition et restant confiant et plein d'espoir, recevez, Monsieur le

Ministre, l'expression de notre profond respect.

Le président de l'association

Monsieur Ryad CHABOUNI

Mobile : 0660825554

www.biapie.com

Copie : Présidence de la république